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Теория и пракТика 

ЗоЖ и лояльносТь к бренду Под-
держка спорта со стороны бизнеса приобретает 
все более системный характер: компании не огра-
ничиваются финансированием «разовых» меро-
приятий, а стремятся использовать комплексный 
подход, вкладывая средства в реконструкцию 
спортивных сооружений, строительство школ и 
площадок, запуск проектов, нацеленных на 
вовлечение определенной категории населения. 

Как правило, масштабные вложения в поддерж-
ку как любительского, так и профессионального 
спорта на постоянной основе могут позволить себе 
крупные компании федерального уровня. К при-
меру, многие социальные программы «Газпрома» 
направлены на популяризацию спорта среди детей 
и подростков. Как сообщает пресс-центр компа-
нии, в рамках программы «„Газпром“ — детям»  
с 2007 по 2015 год было построено и реконструи-
ровано 1,3 тыс. спортивных и культурных объектов. 
«Общая сумма финансирования объектов, включая 
строящиеся в настоящее время, составила  
48,8 млрд руб. Объем благотворительной помощи, 
направленной на развитие детского спорта и твор-
чества, закупку спортивного инвентаря и организа-
цию спортивных секций и кружков, за эти годы 
превысил 1,1 млрд руб.»,— отмечают в пресс-
центре «Газпрома». С 2013 года компания также 
реализует международную детскую социальную 
программу «Футбол для дружбы», которая включа-
ет в себя проведение спортивно-образовательных 
мероприятий в разных странах мира. В профессио-
нальном спорте «Газпром» поддерживает ряд фут-
больных клубов — российский «Зенит», немецкий 
«Шальке 04» и др., выступает официальным пар-
тнером ФИФА и генеральным спонсором Олимпий-
ского комитета России.

Представители компаний отмечают, что для 
поддержки приоритетными направлениями 
выступают массовые виды спорта — футбол, 
баскетбол, бег, ходьба и др., поскольку в них 
относительно легко вовлекать максимальное 
количество людей.

Александр Милых, директор по коммуникаци-
ям российского производителя обуви Zenden, 
отмечает, что поддержка спортивной сферы дает 
компании возможность увеличить лояльность к 
бренду со стороны потенциальной аудитории. 
«Многие социальные группы, политики или инве-
сторы, могут делать соответствующие выводы о 
комплексном функционировании предприятия и 
его влиянии на социальную среду, что  добавляет 
компании привлекательности. Поддержка спорта 
той или иной компанией косвенно говорит о ее 
стабильном финансовом положении»,— добав-
ляет он. Сейчас Zenden реализует программу 
по поддержке и развитию отечественного спорта 
сроком на два года, которая направлена на созда-
ние в 110 городах присутствия компании инфра-
структуры для занятий массовым спортом, попу-
ляризацию спорта, а также помощь детским 
спортивным школам. Также до конца текущего 
года группа собирается подписать соглашение о 
сотрудничестве с Новгородской футбольной 
школой имени Александра Невского. 

 Газоперерабатывающий и нефтехимический 
холдинг СИБУР также направляет средства на 

поддержку массового спорта, продвижение здо-
рового образа жизни и развитие спортивной 
инфраструктуры в рамках единой благотвори-
тельной программы «Формула хороших дел». 
Владислав Кузнецов, директор по обеспечению 
поддержки бизнеса компании в регионах присут-
ствия сообщает, что среди направлений програм-
мы — реконструкция спортивных сооружений, 
обучение тренерского состава, проведение 
сезонных фестивалей спорта и баскетбольных 
лагерей для молодых спортсменов с участием 
звезд международного уровня. «Совместно с 
НБА мы реконструировали семь спортивных 
площадок в городах СИБУРа. На этой базе ребя-
та разных возрастов могут играть, тренировать-
ся, совершенствовать свои навыки. Еще один 
проект — „Здравый смысл“, реализованный 
совместно с Фондом поддержки спорта, в рамках 
которого в 2015 и 2016 годах в шести городах при-
сутствия компании были открыто 12 турниковых 
комплексов и площадок для воркаута. В течение 
всего лета проводились бесплатные общие тре-
нировки для всех желающих под руководством 
профессиональных спортсменов, которые посе-
тили более 8 тыс. человек»,— рассказывает 
господин Кузнецов. 

Совладелец комбайнового завода «Ростсель-
маш» Дмитрий Удрас сообщает, что под патрона-
жем компании находится клуб альпинизма и 
туризма «Планета». «Общее количество членов 
клуба — около 1 тыс. человек, в основном это 
жители Ростовской области. На его развитие мы 
ежегодно выделяем 5 млн руб.»,— добавляет он. 
Нынешним летом также состоялся первый обще-
городской массовый велопробег, приуроченный 
к 87-летию компании, в котором приняло участие 
свыше 300 человек. В профессиональном спорте 
завод направляет средства нескольким коман-
дам: на поддержку футбольного клуба «Ростов» 
в этом году было выделено 20 млн руб., гандболь-
ного клуба «Ростов-Дон» — 40 млн руб.

социальные инвесТиции и госу-
дарсТво Эксперты отмечают, что в последние 
годы у инвесторов появляется интерес к строи-
тельству крупных спорткомплексов, в то время как 
раньше возведение таких объектов осуществля-
лось преимущественно на средства от государ-
ства. Среди подобных проектов спикер, депутат 
городского собрания Сочи, председатель комите-
та по спорту, молодежной политике и СМИ Анжела 
Селюкова выделяет спортивный комплекс  
А. Карелина. Она отмечает, что комплекс осущест-
вляет несколько функций: выступает площадкой 
для тренировки российских спортсменов, тури-
стическим объектом для отдыха и активных заня-
тий спортом, в частности для живущих поблизости 
детей. В Каменском районе Ростовской области 
действует частный спортивный комплекс «Пре-
стиж», построенный индивидуальным предпри-
нимателем Сергеем Кушнаренко. Объект включает 
четыре гимнастических зала, теннисный корт и 
площадку для настольного тенниса, еженедельно 
его посещают около 350 человек. Ростовская 
«Группа Агроком» бизнесмена Ивана Саввиди сей-
час ведет строительство дворца спорта за 1 млрд 
руб., который должен стать домашней площадкой 
женского гандбольного клуба «Ростов-Дон». 

Однако эксперты отмечают, что для большин-
ства предпринимателей вложения в спорт все 
еще являются больше благотворительностью, 
нежели бизнес-проектом. Аналитик IFC Markets 
Дмитрий Лукашов говорит, что с точки зрения 
доходности интерес может представлять лишь 
профессиональный спорт. «Проекты и объекты в 
любительском спорте способны принести выгоду 
лишь подрядчикам, выполняющим заказы госу-
дарства или спонсоров»,— считает он. Аналитик 
ГК «Финам» Богдан Зварич заявляет, что зача-
стую бизнесмены отказываются от инвестиций в 
спорт из-за необходимости постоянного вложе-
ния средств и отсутствия прибыли. 

Представители бизнеса сходятся во мнении, что, 
несмотря на желание компаний осуществлять 
социальные инвестиции, для финансирования мас-
штабных проектов — спорткомплексов, стадионов 
и др. — необходима поддержка со стороны госу-
дарства. Иначе их строительство со стороны част-
ного бизнеса будет единичным, поскольку вложе-
ния в подобные объекты могут позволить себе 
лишь крупные компании и инвесторы. Рубен Тату-
лян, президент Федерации спортивной борьбы 
города Сочи, председатель совета директоров ОАО 
КОТЭК «Пансионат "Весна"», руководитель спор-
тивного комплекса Александра Карелина, отмечает, 
что сотрудничество бизнеса и государства может 
дать гораздо больший эффект, чем только частная 
инициатива. Среди возможных мер поддержки он 
называет предоставление инвесторам льгот по 
налогообложению, хотя бы на период строитель-
ства спортивного объекта. «Кроме того, сегодня 
государство за размещение спортсменов на госба-
зах платит в полтора раза больше, чем за размеще-
ние в комплексах, построенных на коммерческой 
основе. При этом качество услуг на госбазе не всег-
да выше. Если разницы в стоимости размещения не 
будет, уверен, что гораздо больше инвесторов 
заинтересуется вложениями в спортивную сферу. 
Вырастет и общий уровень качества услуг, потому 
что высокая конкуренция всегда стимулирует раз-
витие, и в конечном счете от этого выиграют пре-
жде всего спортсмены»,— говорит господин Тату-
лян. Александр Милых отмечает, что для привлече-
ния инвестиций в поддержку спорта нужны про-
зрачные условия возврата вложенных средств, 
поскольку при подходе к объекту как бизнес-
проекту важно извлечение прибыли. 

будущие победы Опрошенные BG компа-
нии заявляют, что помимо продолжения финанси-
рования уже действующих спортивных проектов 
рассматривают возможность поддержки новых для 
себя мероприятий. «Поддержка спорта для нас 
является не просто разовыми проектами. Это боль-
шая, постоянная профессиональная работа по его 
возрождению, которая идет параллельно с нашим 
коммерческим развитием»,— заявляет Александр 
Милых. Рубен Татулян сообщает, что в следующем 
году в пансионате «Весна» начнется реконструкция 
20% номерного фонда, в котором проживают, в 
том числе, спортсмены, тренирующиеся в спорт-
комплексе. Планируется реконструировать около 
140 номеров, также для спорткомплекса А.Карели-
на будет постепенно закупаться современное меди-
цинское оборудование. Объем средств сейчас про-
считывается. «Наши результаты — это количество 
мест на пьедестале, которые заняли наши спор-
тсмены. К примеру, за все время мы подготовили 
22 олимпийских победителя. Конечно, когда мы 
только начинали этот проект, мы надеялись на 
результат, но не думали, что он будет таким суще-
ственным. На мой взгляд, помимо коммерческой 
составляющей у того, кто реализовывает спортив-
ный проект, должен быть еще и другой интерес — 
это гордость за страну, стремление достойно ее 
представить на международной спортивной 
арене»,— уверен Рубен Татулян.  n

биЗнес проявляеТ спорТивный инТерес  
ЧасТный биЗнес все более акТивно поддерЖиваеТ спорТивное направление: компа-
нии ЗапускаюТ специальные программы по сТроиТельсТву школ и фиЗкульТурно-
оЗдоровиТельных комплексов, проведению ЧемпионаТов и фесТивалей, финанси-
рованию команд и клубов. государсТвенно-ЧасТное парТнерсТво в эТом направле-
нии моЖеТ усилиТь приТок инвесТиций оТ предприяТий, ЗаинТересованных в реали-
Зации спорТивных проекТов. ЕлЕНА ли

поддержка спорТа со сТороны бизнеса приобреТаеТ все более сисТемный харакТер: компании вкладываюТ средсТва 

в развиТие инфрасТрукТуры для заняТий профессиональным и массовым спорТом, поддержку деТско-юношеских 

спорТивных школ, популяризацию спорТа 
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